



Daniel Zovatto.

Director regional para America Latina, IDEA

Referendo requiere un uso correcto

Experiencias en otros países inspiran decálogo para evitar desviaciones

Mario Bermúdez Vives

Costa Rica debe dar diez pasos en su ruta al referendo para no desviarse del camino.

Esta es la opinión de Daniel Zovatto, quien elaboró un decálogo de recomendaciones, basado en experiencias de otros países, para lograr que el proceso sea constructivo.

Balance, transparencia y madurez son elementos vitales de estos requisitos, que según el director para América Latina del Instituto para la Democracia y Asistencia Electoral (Idea) deben propiciar que al final del trayecto, la democracia se renueve.

Los casos de otros países son señal del riesgo de dejar este sendero, cuya peor expresión es la "tormenta perfecta": poca participación, diferencia estrecha, dudas sobre el proceso.

¿Va por buen camino el país en su aprendizaje del referendo, a la luz de otras experiencias?

Primero, es importante que esta primera experiencia sea positiva. Si sale mal, no solo afecta el tema comercial, que es importante, sino todo el tema democrático.

"En segundo lugar, hay que informar adecuadamente a la población, si no hay voto informado el panorama se complica.

"Tercero, se requiere madurez en ambos bandos para aceptar el resultado. A diferencia de un proceso de negociación, tan metido en la cultura costarricense, se trata de un proceso en el que se gana o se pierde todo, aunque sea por margen estrecho. Hay que tener cuidado.

"Cuarto, se debe propiciar un debate amplio. Y lograr que ese debate sea medido. De sexto, evitar que el referendo se convierta en un plebiscito a favor o en contra del Gobierno.

"La transparencia en el financiamiento es importante. Se requiere una alta participación. Noveno, la pregunta se debe redactar de manera neutra y se deben asegurar condiciones de equidad".

"Debe quedar bien claro quién financia las diferentes campañas y evitar la penetración extranjera".

"La prueba de oro de la democracia no es la alternancia; es la madurez de aceptar una derrota y de seguir adelante en forma constructiva".

¿Se cumplen esas condiciones en lo que se está ejecutando en Costa Rica?

Soy diplomático y no puedo responder eso. Los que deben vigilar que se cumplan estas recomendaciones son los actores nacionales. Es una matriz para facilitar al Tribunal Supremo de Elecciones, a los medios, dónde poner atención.

¿Cómo puede un referendo convertirse en algo peligroso?

Si se usa de manera desvirtuada o patológica, en contextos de alta pobreza o desigualdad, hay que tener mucho cuidado.

"También puede desvirtuarse y en lugar de ser complemento a la democracia representativa, tratar de usarse como sustitución. Si hay un Estado muy autoritario o partidos débiles puede ser peligroso, no se debe olvidar muchos casos en la historia de Europa, que fueron usados por líderes autoritarios para imponer democracias plebiscitarias".

¿Cómo puede evaluarse la experiencia latinoamericana?

Uruguay es el campeón, con 12 consultas, pero no solo es lo cuantitativo. Legisló para introducir el tema desde 1934, y además es el que mejor uso ha hecho, como complemento de la democracia representativa.

"Logramos reunir en Costa Rica al 80% de las consultas realizadas en la región entre 1978 y el 2007. En general, encontramos tasas de participación más altas en la década de los 80, con un 82% de promedio, pero bajó en los 90 a un 63%.

"Es muy importante asegurar condiciones de equidad para los diferentes bandos. El acceso a los medios es un tema central".

¿Cuán grandes son las diferencias entre las consultas populares en América y Europa?

pdfMachine

Is a pdf writer that produces quality PDF files with ease!

Produce quality PDF files in seconds and preserve the integrity of your original documents. Compatible across nearly all Windows platforms, if you can print from a windows application you can use pdfMachine.

Get yours now!

Son importantes, al menos por dos cosas, lo que llamamos el contexto institucionalizado, esto es la cultura política, la calidad de las instituciones.

“Lo otro es el uso. En Europa se usan predominantemente para dirimir aspectos de política internacional, como el ingreso a la OTAN, el euro o la Constitución Europea, mientras en América Latina, 29 de 41 consultas se hicieron para resolver problemas de constitucionalidad”.

Del aprendizaje de otros países, ¿cuáles son los puntos positivos?

Se puede aprender de los países que han hecho un uso correcto, que no pretenden sustituir la democracia representativa por una directa.

“Esto requiere de un buen nivel de cultura política, un buen sistema de partidos políticos, libertad de expresión garantizada y condiciones de equidad para la participación electoral; de lo contrario, puede ser un instrumento peligroso”.

pdfMachine

Is a pdf writer that produces quality PDF files with ease!

Produce quality PDF files in seconds and preserve the integrity of your original documents. Compatible across nearly all Windows platforms, if you can print from a windows application you can use pdfMachine.

Get yours now!